



l'occupation. Elle a été l'âme et le cerveau de Soissons en ces Jours d'épreuve et de péril.

Les femmes et les enfants des zones d'occupation connaissent les atrocités de la guerre.

En Lorraine : Mme Benoit est fusillée et ensuite carbonisée dans sa maison.

Dans la Marne le bombardement de leur maison ajoute à la misère des femmes.

Pendant longtemps la presse censurée n'a pu divulguer de photos sur l'évacuation des populations.

La région Parisienne subit les bombardements répétés des gothas. Les enfants sont tués ou deviennent orphelins. Ils paient très cher la mort au champ d'honneur de leurs pères et pour



être reconnues veuves de guerre et orphelins le parcours est long.

Les associations féministes défendent les familles nombreuses. 2 courants existent : le féminisme de l'égalité et le féminisme matriarcal.

En 1916 Maurice Barrès demande qu'on accorde aux veuves le droit de vote des morts.

Les veuves sont surnommées « les Voiles Noires ». C'est un deuil vécu dans la solitude.

Il y aura 600 000 veuves à la fin de la guerre. La paysannerie est la plus touchée par la mort.

Il y a la joie de retrouver un époux ou un fiancé mais qui revient mutilé ou gazé et qui se conduit souvent comme une bête sauvage vis-à-vis de sa famille. On appellera ces hommes « Les Gueules Cassées ».



Tous les couples séparés ne vivaient pas le grand amour. Pour quelques épouses le départ du mari se révèle comme une délivrance. D'autres ont oublié un peu vite le départ de l'être cher pour se jeter dans les bras du premier venu. Il suffit de se rappeler le roman de Raymond Radiguet « Le diable au corps » où la situation du soldat trompé qui revient de la guerre est si bien décrite.

Avec 6 jours de permission tous les 4 mois. Les époux surveillent les épouses.

Pendant la guerre l'armée officialise les bordels militaires et délivre aux prostituées des sauf-conduits vers les lignes de front.

Le 1^{er} novembre 1919 le Président Poincaré s'adresse aux orphelins et assure que l'Etat les prendra en charge. Il leur demande de préparer l'avenir de la France. Les romans